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Presentación de la Unión Productiva de Empresas Autogestionadas 

(UPEA)1 

 

En un acto realizado el 15 de noviembre en la recuperada Mac Body se 

lanzó oficialmente un nuevo espacio de empresas recuperadas y 

autogestionadas, la Unión Productiva de Empresas Autogestionadas (UPEA). El 

principal objetivo de las 25 empresas recuperadas, cooperativas de trabajo y 

emprendimientos productivos de menor escala2 nucleados en la UPEA es 

organizar el sector productivo autogestionado sobre la base de esquemas 

cuyos ejes principales sean el trabajo y la producción, en contraposición a 

modalidades de gestión centradas en el “esquema perverso del subsidio 

estatal”3. Partiendo de la concepción del trabajo como el pilar fundamental 

para el desarrollo del hombre4, la UPEA se plantea otorgar a los 2.000.0000 de 

trabajadores del sector productivo autogestionado el carácter de trabajadores 

plenos, esto es, trabajadores con un marco legal y político que los contemple y 

proteja.   

Los oradores del acto fueron: Eduardo Montes de Gráfica Patricios, 

Leonardo Duva de Maderera La Nacional, Hugo Fucek de Viniplast y el ministro 

de Trabajo de la Nación Carlos Tomada. A continuación presentamos los 

extractos más salientes de sus intervenciones.  

Montes enfatizó en el sentido de pertenencia de la UPEA al movimiento 

obrero organizado:   

“Que esté reflejado de dónde venimos; venimos de la clase trabajadora, 

de los sindicatos. El proceso de empresas recuperadas no empieza con 

nosotros en esa famosa crisis, empieza mucho antes y toma cuerpo en las 

                                                           
1 Informe realizado por Denise Kasparian (OSERA). Proyecto UBACyT “La cultura de la recuperación de empresas. 
Representaciones y valoraciones de los trabajadores sobre el proceso”. Director: Julián Rebón. 
2 http://sur.elargentino.com/notas/la-upea-en-sociedad 
3 Hugo Fucek; http://www.cbanoticias.net/noticias/union-productiva-de-empresas-autogestionadas-una-apuesta-a-la-
asociatividad/1426622. 
4 Folleto institucional de UPEA.  
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cooperativas a partir del 2001. Pero antes éramos trabajadores, y en este 

espacio en particular somos trabajadores con una línea de pensamiento del 

campo nacional y popular, y con una identificación en un tipo de movimiento 

obrero, en un sindicalismo organizado, en los compañeros del Cordobazo, en 

los compañeros que formaron las comisiones internas de la CGT, en los 

compañeros de la CTA. Seguimos esta línea de pensamiento, este espacio 

tiene esa impronta. En este espacio nos sentimos identificados, es poder 

acercarnos al movimiento obrero organizado. Sobre todo quería remarcar eso, 

de dónde venimos y qué somos actualmente. Venimos del movimiento obrero 

organizado, y somos trabajadores autogestionados.”  

En línea con Montes, Duva postuló la necesidad de una representación 

gremial para los trabajadores de la economía social5:  

“Puntualmente, decir que la UPEA nace con una intención que es 

organizar a los trabajadores. Nosotros consideramos que hoy en este sector no 

hay espacios de representación. Estamos convencidos de que la UPEA nace con 

esa intención. Las cooperativas, las empresas recuperadas, los 

emprendimientos; hoy somos un actor importante en la economía que se da en 

llamar economía social, pero muchas veces esta economía es vista como una 

economía de segunda o marginal, y nosotros creemos que no, que hoy somos 

esta cantidad de compañeros trabajando en estos lugares, y lo que 

necesitamos es esto, un lugar en el que podamos sentirnos representados y en 

el que podamos plantear derechos y obligaciones como trabajadores.” 

 Asimismo explicitó el apoyo de la Unión al proyecto nacional y popular 

encarnado en los gobiernos de Néstor Kirchner y Cristina Fernández de 

Kirchner:  

“Nadie quiere ir para atrás, ni el desocupado, ni el trabajador, ni el 

jubilado, todos tenemos en claro que esto es lo que queremos y queremos ir 

                                                           

5 “(…) hay que reorganizar y redefinir qué es economía social, ya que desde UPEA entendemos que la economía es 
una ciencia social, sólo que depende a qué sector de la sociedad beneficia.”; folleto institucional de UPEA.    
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por más. Cuando decimos profundizar el proyecto es esto: acompañar a 

Cristina, decirle que acá estamos, que nosotros estamos dispuestos a ir 

adelante porque queremos ir por más, porque a nosotros nos devolvieron la 

dignidad del trabajo. Ahí queremos profundizar, hoy es el momento de ir por 

más. Más trabajo, más igualdad, más beneficio social para todos.”  

Al igual que Duva, Fucek abrió su intervención brindando el apoyo 

explícito de la UPEA al Gobierno nacional. Luego centró su discurso en plantear 

los objetivos y demandas del nuevo espacio:  

“Acá hay dos cuestiones: ¿Por qué somos cooperativas de trabajo? 

Porque había una ley de quiebras, la ley de Cavallo, que decía que sólo se 

podía conseguir la continuidad de la empresa constituyéndonos en cooperativa 

de trabajo. La cooperativa de trabajo para nosotros es un estado civil. Primero 

somos empresa, segundo somos trabajadores. La cooperativa es un estado 

civil con el cual podemos seguir intentando subsistir. Muchos compañeros en 

todos estos años hemos ido recuperando trabajo, recuperando maquinaria, 

pero tenemos muchas dificultades para el acceso a derechos que tienen los 

trabajadores plenos. ¿Quiénes son los trabajadores plenos? Los trabajadores 

que tienen un marco legal, un marco político que los proteja. En el caso de los 

trabajadores autogestionados de las recuperadas, venimos de empresas en las 

cuales teníamos un estatuto sindical, teníamos jubilaciones, vacaciones, 

asignación familiar. Un desocupado tiene derecho a la Asignación Universal por 

Hijo, un trabajador monotributista quisiera tener derecho a la asignación 

familiar que le correspondería tener en la relación de dependencia. Creemos 

que son las cosas que hay que resolver a futuro. Otro tema que para nosotros 

es crucial es: ¿Por qué no se puede fijar un porcentaje de compra6 a la 

economía social? No somos la cooperativa Sancor, somos laburantes, venimos 

del mundo del laburo y nuestras dificultades son el acceso al crédito, la 

                                                           
6 “Participación en las compras del estado en un 30% de sus compras para el sector de la economía social.”;  folleto 
institucional de UPEA.  
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financiación. Nosotros creemos que ese porcentaje a la compra del estado 

ayudaría a la capitalización de la fuente de trabajo, ayudaría a una mejor 

distribución de la riqueza. Otro tema que es crucial para nosotros es el tema 

del espacio en donde nosotros resolvemos las cuestiones. Hay que reconocerlo, 

el Programa Trabajo Autogestionado del Ministerio de Trabajo es la base de 

contención más importante que tiene el trabajo recuperado en la Argentina. Y 

nosotros creemos que esa Secretaría que preside el compañero Deibe es la 

base para ir resolviendo un montón de cuestiones. Desde la movilización que 

se dio con la Ley de Quiebras hasta generar nuevos estatutos, nuevos 

escenarios en los cuales podamos generar una visión de estado que resuelva 

las problemáticas de la gente. Nosotros pedimos una política de estado, 

nosotros consideramos que tendría que haber una ventana presidida por el 

Programa de Trabajo Autogestionado que articule con el Banco Nación, con el 

Ministerio de Producción, para satisfacer estas necesidades. ¿Por qué? Hay una 

cuestión clave. La Ley de Quiebras nueva es de la ocupación en adelante. 

Resulta que acá en Argentina tenemos más de 200 empresas recuperadas, 

más de 12.000 trabajadores que no los contempla ninguna ley. No los 

contempla la ley vieja y no se cumplen las expropiaciones de la Ciudad de 

Bueno Aires porque no hay voluntad política del ejecutivo que tenemos. Lo que 

les quiero decir es que los que conformamos la UPEA tenemos la convicción de 

que como trabajadores vamos a seguir pidiendo por un derecho pleno para 

todos los trabajadores, y para eso pedimos el estatuto de trabajadores 

autogestionados.”7  

Finalmente el Ministro cerró el acto con el compromiso de atender a 

todas y cada una de las demandas planteadas desde la UPEA: 

“Todos los que han hablado, han hablado desde su lugar de trabajadores, 

reivindicando su historia como parte del movimiento obrero, de un sindicalismo 

                                                           
7 Otros objetivos que se desprenden del folleto institucional son: la producción asociativa entre los distintos 
emprendimientos de la UPEA y la unificación dentro de las actividades de cada cooperativa de los mismos gremios. 
Ambos objetivos, dirigidos a potenciar la performance en el mercado, ya cuentan con experiencias positivas. 
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del que se han sentido, pero además recogiendo su historia, su identidad, para 

darle precisamente continuidad a esta experiencia inolvidable de los 

trabajadores argentinos. Él me decía: discúlpame que te tengo que pedir esas 

cosas en público, y yo le digo: pero cómo no las vamos a resolver si hemos 

llegado hasta acá, si ustedes con su ejemplo nos han enseñado y nos han 

marcado el camino. Digámoslo claramente, los trabajadores autogestionados 

han pasado a ser sujeto de derecho en la Argentina de hoy, se acabó esa 

historia de los trabajadores que hacían lo que podrían. Esa historia que 

siempre nos cuentan, de que es la riqueza la que crea el trabajo, sepamos que 

hay otra historia, que es el trabajo el que crea la riqueza. La Presidenta manda 

esta reforma de la Ley de Quiebras porque si para nosotros gobernar es crear 

trabajo, está muy claro que lo que ustedes han hecho en todos estos años y lo 

que vendrá debe formar parte de la lucha por generar más y mejor trabajo. No 

es casual que ustedes en la UPEA hayan recogido esa consigna de más y mejor 

trabajo porque ese es el objetivo de las argentinas y los argentinos, el que el 

gobierno ha colocado como centro de sus políticas públicas. Defender el 

trabajo, la inclusión social, volver a recuperar esa identidad que daba el 

trabajo, tiene que estar en el centro de cualquier decisión política. Nosotros 

desde el Ministerio de Trabajo pusimos un granito de arena, hicimos un trabajo 

muy fuerte; y en esto no puedo dejar de reconocer el trabajo que ha hecho el 

secretario de empleo Enrique Deibe. En ese espacio, como bien se dijo antes, 

330 empresas han sido apoyadas, acompañadas; brindándoles asistencia 

técnica, ayudándolas con la infernal cantidad de trámites y las peleas que hay 

que dar en todo el aparato del estado. Yo tomo tu planteo, de verdad me 

parece que esto de conformar un área donde se pueda coordinar y articular las 

distintas áreas del estado para darles una respuesta a ustedes es imperativo. 

Ustedes tienen necesidades y me parece que nosotros no podemos abrir una 

ventanilla para cada necesidad, ustedes tienen que tener una sola ventanilla. 

Hemos visto que el trabajador autogestionado es sujeto de derecho y 

solamente eso se va a confirmar, va a tener consagración legislativa, cuando 
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vayamos todos juntos a presentar en el Parlamento el estatuto para el 

trabajador autogestionado. ¿En qué condiciones de higiene, de seguridad están 

las empresas? Tenemos que recuperar esa calidad de empleo, no es 

solamente, ya está, la recuperamos, ya la pusimos en marcha, estamos dando 

la pelea; ahora vamos por más y mejor trabajo, mejor calidad de empleo, un 

empleo con derecho, un empleo con protección social, un empleo donde 

tengan derecho a jubilarse, donde tengan seguro de desempleo, donde estén 

cubiertos frente a los riesgos de trabajo. Y vamos a terminar con la distinción 

entre trabajadores de primera y trabajadores de segunda. En Argentina hay 

una sola clase de hombres, decía Perón, y esos son los trabajadores.”                                   

      

Fuentes complementarias: 

http://www.cbanoticias.net 

http://sur.elargentino.com/ 

Folleto institucional de UPEA 

 


